

Agenda Programática

Pedro Kumamoto

Presidente municipal de Zapopan 2024-2027

Un Mejor Futuro para Zapopan

ZAPOPAN TE APOYA PARA SALIR ADELANTE

21 ZAPOPAN TE AYUDA

Aumentaremos el presupuesto de ayudas sociales. Invertiremos más de \$500 millones de pesos anuales en quien más lo necesita.

Diagnóstico

Zapopan es el municipio con mayor desigualdad del estado, y a pesar de esta situación, invierte menos del 3% de su presupuesto en ayudas sociales.

La entrega de apoyos directos por parte del municipio para atender a los sectores más vulnerables es insuficiente, además no existe una política de coordinación con el gobierno federal, nivel de gobierno que más penetración tiene con sus programas sociales.

Consideraciones y presupuesto

En nuestra administración empezaremos destinando mínimo el 4.3% de todo el presupuesto en ayudas sociales.

La inversión en los programas de ayudas no bajará de los \$500 millones de pesos al año y por el contrario se ampliará en función de las capacidades presupuestarias y el número de personas que soliciten los apoyos.

22 BECAS DE INCLUSIÓN TECNOLOGÍA

Apoyos para estudiantes de secundaria y preparatoria para la adquisición de equipos de cómputo o pago de servicios de internet

Diagnóstico

Los modelos de educación actual no pueden concebirse sin herramientas tecnológicas y sin el aprendizaje remoto. Además, el desarrollo de habilidades digitales facilita el acceso a mejores fuentes de trabajo.

Lamentablemente las condiciones económicas y materiales de muchas familias en Zapopan dificultan la adquisición de equipos de cómputo o el acceso a internet.

Consideraciones y presupuesto

Las becas de tecnología y conectividad para estudiantes de secundaria y preparatoria significarán un apoyo de una sola exhibición de \$4,200 pesos para que las y los jóvenes puedan adquirir un equipo de cómputo o tablet, o en su caso, puedan pagar el servicio de internet con fines escolares.

23 PROGRAMA BECAS ÚTILES

Para que las familias adquieran el tipo de apoyo escolar que más satisfaga las necesidades educativas de sus hijas e hijos.

Diagnóstico

El programa de útiles escolares es uno de los que mayor inversión recibe por parte de la administración actual.

Este apoyo se centra en la entrega de uniformes y útiles escolares, el cual puede no ser suficiente para las familias al no contemplar apoyos para la adquisición de otros insumos como libros o equipos de cómputo.

Consideraciones y presupuesto

Este programa seguirá operando y se ampliará su presupuesto de 215 millones conforme a la inflación.

Además, se diversificarán los tipos de apoyo que pueden recibir las y los estudiantes, pues sus madres o padres podrán decidir qué tipo de apoyo recibir, ya sea el kit escolar, vales para la adquisición de libros, otros útiles, descuentos en equipos de cómputo o el apoyo económico directo.

24 PROGRAMA ZAPOPAN NOS CUIDA

Apoyos económicos a personas cuidadoras y familias uniparentales, porque cuidar es un trabajo y ser cuidado es un derecho.

Diagnóstico

El cuidado es un derecho que debe garantizarse a todas las personas; su exigencia se ha vuelto cada vez más importante en la agenda pública.

El trabajo de cuidados ha recaído históricamente en las mujeres y los gobiernos municipales no han logrado desarrollar las políticas adecuadas para colaborar en el tema.

Consideraciones y presupuesto

Se brindarán apoyos económicos a personas cuidadoras y familias uniparentales. Se ayudará con una retribución económica de \$3,200 pesos semestrales a aquellas personas que cuidan de quienes más lo necesitan, infancias, personas con discapacidad o de la tercera edad. También se apoyará con \$4000 en una exhibición a aquellas jefas o jefes de familia que tienen la difícil tarea de dar sustento a un hogar solas o solos.

25 PROGRAMA ZAPOPAN ES TU CASA

Crearemos el primer programa de ayuda municipal para grupos en situación de vulnerabilidad que tienen dificultades para pagar el arrendamiento de su casa

Diagnóstico

Para la ley de ingresos de 2024 de Zapopan, la suma del impuesto por transmisión patrimonial y el predial representan casi una tercera parte de todo el presupuesto, para ser exactos el 28.9% del total de los recursos que estima recibir.

A pesar de que gran parte de los recursos del municipio vienen de los impuestos a la vivienda, el gobierno local no ha desarrollado ningún tipo de política para colaborar en el derecho a la vivienda digna.

Consideraciones y presupuesto

Dado que la vivienda es un derecho que cada vez más caro y menos accesible, principalmente para mujeres jefas de familia, estudiantes y víctimas de desplazamiento por la violencia; otorgaremos apoyos de mil pesos mensuales para que estos grupos en situación de vulnerabilidad reciban una ayuda para el pago del arrendamiento.

26 MERCADOS Y TIANGUIS DE 100, CON UNA INVERSIÓN DE MÁS DE 300 MILLONES EN 3 AÑOS

Ninguno de los 24 mercados y cientos de tianguis del municipio se quedará sin inversión.

Diagnóstico

Gran parte de los mercados y tianguis del municipio presentan rezagos históricos y nula inversión pública para mejorarlos.

Entre algunas de las carencias detectadas están: Infraestructura deficiente, falta de servicios básicos, insuficientes medidas de higiene y sanidad, inadecuada disposición de residuos sólidos, deficiencias en la organización y regulación de los vendedores, ausencia de áreas de esparcimiento o descanso para los compradores, limitado acceso a tecnologías que faciliten la gestión y promoción de los productos, carencia de programas de capacitación y apoyo para mejorar las prácticas comerciales.

Consideraciones y presupuesto

Destinaremos un fondo de 100 millones de pesos cada año para la dignificación, remodelación y equipamiento de mercados y tianguis.

Este fondo crecerá de acuerdo con la inflación durante en los 3 años de administración para completar una inversión mayor a los 300 millones en estos espacios de convivencia, abastecimiento, compra y venta de víveres y bienes.

El programa operará con principios claros de participación y colaboración ciudadana para que las y los locatarios de mercados y tianguis desarrollen propuestas de mejora para estos espacios.

27 ESCUELAS DE 100, CON UNA INVERSIÓN ANUAL DE 100 MILLONES

Para mejorar la infraestructura, las herramientas tecnológicas, la capacitación sobre temas alimenticios y para fortalecer la vinculación comunitaria de los centros educativos

Diagnóstico

De acuerdo con las últimas cifras de CONEVAL, 160,754 personas en el municipio, equivalentes al 11% de la población, se encuentran en condiciones de rezago educativo.

El gobierno de Zapopan ha sido omiso a la realidad que viven muchas escuelas en las zonas de más alta marginación del municipio. La mala infraestructura de estos centros de educación ha colaborado a la deserción escolar, mismos que no tienen oportunidades que fomenten la renovación tecnológica y una vinculación comunitaria.

Consideraciones y presupuesto

Invertiremos una bolsa mínima de 100 millones de pesos cada año con la intención de ayudar a escuelas públicas de educación básica y media para:

Mejorar su infraestructura, impulsar la adaptación de mejoras tecnológicas y/o programas especializados para la aceleración de aprendizajes, fomentar la incorporación de un enfoque nutricional, desarrollar actividades de vinculación comunitaria en el entorno inmediato del plantel.

Además, esta iniciativa incluirá un componente de participación, para que sean las escuelas quienes identifiquen y soliciten los apoyos en función de sus necesidades.

28 TRANSFORMACIÓN DE LAS COLMENAS (Arboledas)

Aseguraremos programas de actividades memorables todos los días, con un amplio enfoque de cuidados

Diagnóstico

Los centros comunitarios del municipio presentan esfuerzos intermitentes e insuficientes en el desarrollo de actividades sociales, deportivas y culturales; tampoco consideran un enfoque centrado en los cuidados de las personas.

Además, el personal que colabora en estos espacios es insuficiente, lo que ha presentado subutilización de los espacios

Consideraciones y presupuesto

Revolucionaremos la cantidad y la calidad de las actividades deportivas, culturales, recreativas y de cuidados de las Colmenas y los Enjambres. Cada espacio tendrá una agenda de actividades diaria. Cada encuentro que se desarrolle en estos espacios buscaremos que sea memorable y que construya sentido de pertenencia y solidaridad en la comunidad.

Ampliaremos el número de personas del Municipio colaborando en estos centros, y además, haremos una convocatoria pública y abierta para contratar a 30 personas que vivan cerca de las Colmenas y los Enjambres para colaborar en las actividades que ahí se realicen.

29 DOS COLMENAS MÁS OPERANDO CON TODO SU POTENCIAL EN MENOS DE 3 AÑOS

La primera estará funcionando al 100% durante la primera mitad de la administración

Diagnóstico

Varias colonias y comunidades del municipio enfrentan problemas de aislamiento social, bajo sentido de pertenencia, altos índices delictivos y una dificultad estructural para construir relaciones sociales sanas y empáticas.

Zapopan necesita de más centros comunitarios que contrarresten estos problemas y que fortalezcan los esfuerzos intermitentes en el desarrollo de actividades de los espacios que existen actualmente.

Consideraciones

Ambos proyectos serán desarrollados a partir de procesos de planeación participativa de la comunidad. Entre los posibles espacios están, Tesistán, Nuevo México y algún espacio dentro del periférico.

La infraestructura será de la mejor calidad y será consistente con una perspectiva de cuidados en todas las actividades que se realicen, para que todas las personas se sientan seguras y tranquilas, pero especialmente, para que las personas cuidadoras puedan tener espacios de descanso y recreación.

30 SALUD MENTAL ES UN DERECHO

Emprenderemos un ambicioso programa de salud mental comunitaria para sensibilizar y atender a personas en situación de vulnerabilidad del municipio en espacios estratégicos: colmenas, enjambres, oficinas y espacios públicos

Diagnóstico

El año pasado, el Instituto de las Juventudes de Zapopan firmó un convenio de colaboración con más de 30 clínicas para ofrecer descuentos a juventudes en Zapopan.

Este enfoque encasilla la salud mental como una problemática exclusiva de las personas jóvenes, y excluye grupos de alta vulnerabilidad para el acceso a este derecho. Esto no es suficiente y es lo único que se ha hecho en estas administraciones.

Consideraciones y presupuesto

Iniciaremos con la contratación de un grupo de 25 especialistas en psicología comunitaria que sensibilicen a las personas del municipio sobre este problema y que brinden atención a través de un programa específico que permita acompañar a las personas con mayor grado de vulnerabilidad y casos prioritarios.

Este equipo estará presente en los inmuebles y espacios públicos más estratégicos.

Los problemas relacionados con la salud mental son transgeneracionales y su atención forma del derecho humano a la salud.

31 NIDOS DE CULTURA EN ZAPOPAN

Bibliotecas, radios comunitarias y clases de música en escuelas

Diagnóstico

El contexto educativo enfrenta desafíos significativos que afectan tanto el rendimiento académico como el bienestar emocional de estudiantes y personal. La deserción escolar es una preocupación central, exacerbada por la violencia presente en diversos niveles comunitarios y su impacto en el tejido social.

En este escenario, la promoción de una cultura escolar inclusiva y respetuosa puede contribuir significativamente a la mitigación de la violencia, el fortalecimiento del tejido social y la creación de un entorno propicio para el aprendizaje y la salud emocional.

Consideraciones y presupuesto

Este programa municipal se centrará en la promoción de una cultura inclusiva y participativa en las escuelas, mediante la implementación de programas que permitan conocer y valorar las expresiones culturales de las juventudes e infancias. Aunque iniciará con tres actividades específicas: bibliotecas móviles, programas de radio comunitarias y clases de música, los insumos obtenidos permitirán ampliar el acompañamiento del municipio con otras actividades a futuro. De esta manera, la escuela se convertirá en un espacio cultural dinámico que no solo beneficia a los estudiantes, sino que también les permite contribuir activamente a su comunidad.

32 ZAPOPAN EMPRENDE: EL RETO MEJORA

Ampliaremos los recursos y mejoraremos la transparencia en la selección de los proyectos, así como el acompañamiento a quien más apoyo necesite para hacer mejores planes

Diagnóstico

Para impulsar el ecosistema de emprendimiento dentro del municipio es importante mejorar la transparencia sobre los procesos de incubación de los proyectos seleccionados.

Igual de necesario es fortalecer el acompañamiento a las personas que quieren emprender pero que necesitan más apoyo y herramientas para desarrollar planes más sólidos.

El emprendedurismo no deben incentivar la meritocracia y la competitividad desleal, debe capacitar personas emprendedoras más solidarias y éticas.

Consideraciones y presupuesto

Vamos a renovar y fortalecer todos los procesos de incubación y acompañamiento de proyectos del municipio desde el CEEIZ.

En 2024 el presupuesto aprobado al programa de emprendedores fue menor a \$76 millones de pesos, y en 2023 fue menor a \$56 millones. Nuestra administración garantizará una bolsa mayor a \$90 millones de pesos el primer año, y esta aumentará por arriba de la inflación en los años consecutivos.